
 
 
 
 

 
 

JAHRESBERICHT 2021 
DES PRÄSIDENTEN DER SEKTION 

DEUTSCHSCHWEIZ DER ASSA 
z.Hd. Generalversammlung 2022 ASSA-D 

 
 
 
Sehr geehrte Damen und Herren, 
Liebe Kolleginnen und Kollegen 
 

Im letzten Jahr mussten wir unsere Generalversammlung pandemiebedingt noch virtuell abhalten. An-
gesichts der verbesserten Situation sind persönliche Treffen und Austausche über Sportthemen erneut 
möglich geworden. Der Vorstand freut sich, Sie am 3. Juni 2022 in St. Gallen zur Generalversammlung 
der ASSA Sektion Deutschschweiz empfangen zu können. Das attraktive Tagesprogramm wird den Raum 
für die wiedergefundenen Interaktionen bieten. Wir freuen uns, Sie zahlreich zu dieser Veranstaltung 
begrüssen zu dürfen. 

Gemäss den Statuten unterbreitet der Vorstand der Generalversammlung den vorliegenden Jahresbe-
richt zum Geschäftsjahr 2021. 

 

Ziele 
Die wichtigsten Ziele der ASSA Deutschschweiz (ASSA-D) sind grösstenteils identisch mit jenen der Dach-
organisation ASSA-Schweiz und ihrer Schwesterorganisation ASSS Romandie-Tessin. Dies sind die Ver-
tretung der sportpolitischen Interessen der Mitglieder gegenüber Behörden, Sportorganisationen und 
der Öffentlichkeit sowie der Erfahrungsaustausch unter den Mitgliedern. Diese Aufgaben werden ins-
besondere durch die Mitwirkung in Arbeits- und Expertengruppen, die Beteiligung an Vernehmlassun-
gen, die Organisation von Anlässen sowie die Bereitstellung von Dienstleistungen und Informationen 
für die Mitglieder erfüllt. 

 

Vorstand 
Der Vorstand wurde an der Generalversammlung 2018 für die Amtsperiode 2018-2022 gewählt. Er be-
steht aktuell aus den Städten Aarau, Basel, Bern, Chur, St.Gallen, Thun, Winterthur und Zürich. Diese 
Städte werden von den folgenden Personen vertreten:  
 

 Mathias Gabathuler, Präsident, Stadtrat der Stadt St.Gallen 
 Marcel Thoma, Sekretär, Stadt St.Gallen 
 Urs Schmidig, Kassier, Stadt Zürich 
 Peter Bänziger, Stadt Chur 
 Christian Bigler, Stadt Bern 
 Lisa Diggelmann, Stadt Aarau 
 Florian Mathys, Stadt Basel 
 Frank Heinzmann, Stadt Thun 
 Dave Mischler, Stadt Winterthur 
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Der Vorstand traf sich im Jahr 2021 zu vier ordentlichen, virtuellen Vorstandssitzungen und befasste 
sich mit den unterschiedlichen Themen und Vorlagen; zudem wurden die laufenden Geschäfte erledigt. 

 

Mitgliederbestand 
Im Jahr 2021 sind 19 neue Mitglieder bei der ASSA-D dazugekommen. Es handelt sich dabei um sieben 
Gemeinden (Laufen, Malans, Muri bei Bern, Oberwil bei Büren, Ostermundigen, St.Margrethen, St.Mo-
ritz), neun Kantone (Appenzell Ausserrhoden, Appenzell Innerrhoden, Glarus, Luzern, Obwalden, Schaff-
hausen, Thurgau, Uri, Schwyz) und drei Sportanlagenbetreiber (Curlingbahn Allmend AG, Number1 
Complex GmbH, Regionales Eissportzentrum Emme AG) – wir heissen alle herzlich willkommen und 
freuen uns auf den Austausch! Die drei Sportanlagenbetreiber müssen laut Statuten formell noch von 
der Generalversammlung 2022 aufgenommen werden. Damit erhöhte sich der Mitgliederbestand der 
ASSA-D von 76 auf 95 Mitglieder (Stand am 31.12.2021). 

 

Sportpolitische Geschäfte 
Coronavirus 
Das Jahr 2021 stand leider wiederum unter dem Zeichen von Covid-19. Die ASSA hat sich erheblich in 
die Bewältigung der Krise eingebracht und musste auf die zahlreichen Anfragen ihrer Mitglieder reagie-
ren. Die Netzwerkarbeit gewann an Bedeutung, insbesondere auch durch die Webseite  
www.assa-asss.ch, die von der Geschäftsstelle verwaltet wird. Diese Plattform ermöglichte es den Mit-
gliedern, sich über die Umsetzung der Bundesmassnahmen zu informieren. Im Jahr 2021 verabreden-
den sich die Vorstandsmitglieder zu acht ausserordentlichen ASSA-D Video-Konferenzen zum Thema 
Covid-19. Die aktuellen Verordnungen wurden besprochen und es wurde versucht, eine möglichst ein-
heitliche Umsetzung in den Städten zu vereinbaren. An dieser Stelle einen grossen Dank an alle, welche 
sich in dieser schwierigen Zeit für den Sport eingesetzt haben und dies auch in Zukunft tun. 

Lichtverschmutzung und Sport 
Das BAFU hat Ende Oktober 2021 die neue Vollzugshilfe Lichtemissionen publiziert. Auch die ASSA hat 
im Jahr 2017 an der Konsultation zum Entwurf der Vollzugshilfe Lichtemissionen teilgenommen und hat 
sich in einer Arbeitsgruppe beim Erstellungsprozess beteiligt. 

Sportrasenfelder und Umwelt 
Das Fraunhofer-Institut UMSICHT hat eine Systemanalyse zu Kunstrasenplätzen erstellt und im  
Oktober 2021 die Resultate veröffentlicht. Bei der Erarbeitung waren auch einige Mitglieder der ASSA  
beteiligt – vielen Dank für das Engagement. Zusammen mit den Resultaten aus der Studie «Ökobilan-
zierung von Rasensportfeldern» der Stadt Zürich vom Oktober 2020 bilden die Dokumente die Grund-
lage für eine ASSA-Folgestudie. Im Jahr 2021 wurde eine Arbeitsgruppe mit Vertretern aus der  
ASSA-D, ASSS-RT sowie dem Schweizerischen Fussballverband gebildet, welche eine Folgestudie in Auf-
trag gegeben hat. Für die Mitglieder sollen Erkenntnisse aus den Studien gezogen werden, welche für 
die ganze Schweiz gültig sind. Die Resultate werden bis Ende 2022 erwartet. 

Anforderungen Sportverbände 
Im Jahr 2021 rückte das Dossier «Anforderungen der Sportverbände» in den Fokus. Die Verbände und 
Ligen der verschiedenen Sportarten stellen in unterschiedlicher Dringlichkeit und zeitlicher Abfolge 
neue Anforderungen an die technische Ausrüstung der Sportinfrastrukturen der Städte und Gemein-
den. Dies betrifft unter anderem die Beschaffenheit und Farbe der Hallenböden samt Markierungen, 
LED-Banden, Kameras für Streaming und TV-Signale oder flexible Eishockeybanden. Oft wird zudem ein 
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Unterschied zwischen den Zeitplänen der Sportverbände und den Entscheidungskalendern der öffent-
lichen Verwaltungen festgestellt. Die ASSA setzt sich dafür ein, dass der Austausch zwischen den  
Städten / Gemeinden und Verbänden sowie Clubs verstärkt wird. 

 
Veranstaltungen 
Virtuelle Besichtigung LED-Anlage 
Die ASSA hat ihre Mitglieder im März 2021 zu einer Besichtigung der neuen LED-Anlage in  
Courgevaux (FR) via Video-Konferenz eingeladen. 

ASSA-Tagung 2021 
Am 4. Juni 2021 fand die ASSA-Tagung, inkl. Generalversammlung der ASSA-D, statt. Aufgrund der 
Corona-Situation wurde der Anlass via Live-Streaming organisiert. Vielen Dank an alle, welche an der 
Online-Veranstaltung teilgenommen haben. 

Generalversammlung ASSA-D 2022 
In der zweiten Jahreshälfte begann der Vorstand mit den Vorbereitungen der nächsten Generalver-
sammlung der ASSA-D. 

 
Dank 
Mit grosser Freude leitete ich seit Anfang 2021 das Präsidium der ASSA-D. Gemäss den Statuten, und 
nach der Bestätigung der Wahl durch die Generalversammlung, wird die Stadt St.Gallen das Präsidium 
der ASSA-D im Juni 2022 nach vier Jahren an die Stadt Zürich weitergeben. Mein Amt als Präsident der 
ASSA-D darf ich Stadtrat Filippo Leutenegger, Vorsteher Schul- und Sportdepartement, übergeben.  

An dieser Stelle spreche ich dem gesamten Vorstand sowie allen Personen, mit welchen ich das Vergnü-
gen hatte zusammenzuarbeiten, meinen Dank aus. Ein herzliches Dankeschön geht an Marcel Thoma 
sowie an das gesamte Sportamt der Stadt St.Gallen für ihre Unterstützung. Schliesslich bedanke ich mich 
bei allen Mitgliedern der ASSA-D für das entgegengebrachte Vertrauen sowie dem Generalsekretariat 
für seine Arbeit. Ich wünsche der ASSA-D alles Gute für die Zukunft und meinem Nachfolger viel Freude 
und Erfolg bei dieser spannenden Arbeit. 

 
 
St.Gallen, 19. Mai 2022 
 
 

 
 

 
 
 
 
Mathias Gabathuler 
 
Präsident der ASSA Sektion Deutschschweiz 
Stadtrat der Stadt St.Gallen 
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